

ABSTRAK

Mohammad Miftahul Khoiri, 12102193189, *Peran Perempuan sebagai Kepala Rumah Tangga dalam Perspektif Mubadalah (Studi Kasus di Desa Tunggangri Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung)*, Jurusan Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syari'ah dan Ilmu Hukum, Universitas Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung 2024, Pembimbing: Dr. Zulfatun Ni'mah, S.H.I., M.Hum.

Kata Kunci : Peran Perempuan, Kepala Rumah Tangga, Lima Pilar Penyangga Kehidupan Rumah Tangga, Mubadalah

Berdasarkan Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 Pasal 31 ayat 3 dan Kompilasi Hukum Islam Pasal 79 ayat 1 suami adalah kepala keluarga dan istri adalah ibu rumah tangga. Namun, di Desa Tunggangri Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung ditemukan suami-suami yang sakit dan miskin sehingga peran-peran kepemimpinan mereka digantikan oleh para istri.

Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah : 1) Bagaimana peran perempuan sebagai kepala rumah tangga di Desa Tunggangri Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung?; 2) Bagaimana peran perempuan sebagai kepala rumah tangga di Desa Tunggangri Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung perspektif mubadalah?

Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dan penelitian yuridis empiris. Teknik pengumpulan data yang digunakan berupa wawancara dengan perempuan sebagai kepala rumah tangga di Desa Tunggangri Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung, observasi di Desa Tunggangri dengan melakukan pengamatan data perempuan yang menjadi kepala rumah tangga, dan dokumentasi. Pada teknik analisis data, penulis menggunakan analisis deskriptif yaitu kondensasi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan, sedangkan pengecekan keabsahan data menggunakan teknik triangulasi.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa: 1) Perempuan sebagai kepala rumah tangga di Desa Tunggangri Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung menjalankan 3 (tiga) peran sekaligus, yaitu mencari nafkah untuk memenuhi kebutuhan keluarga, melakukan pekerjaan-pekerjaan rumah tangga meliputi menyiapkan sarapan untuk suami dan anak, membersihkan rumah dan mengurus suaminya yang sedang sakit, mengambil keputusan-keputusan penting terakrit mengelola hasil pendapatan usaha, mengelola keuangan untuk biaya berobat suami, biaya pendidikan anak dan mengatur kebutuhan rumah tangga. 2) Ditinjau dari perspektif mubadalah peran yang dijalankan perempuan sebagai kepala rumah tangga di Desa Tunggangri Kecamatan Kalidawir Kabupaten Tulungagung berkesesuaian dengan lima pilar prinsip penyangga kehidupan rumah tangga antara lain, prinsip *mitsaqan ghalizian* yang artinya perjanjian yang kokoh karena perempuan kepala rumah tangga tetap setia kepada suaminya dan tidak

meninggalkan suaminya yang sedang sakit, prinsip *zawj* yang berarti pasangan karena perempuan sebagai kepala rumah tangga dapat menjalankan fungsinya yang mana sebagai pasangan suami istri dalam rumah tangga harus saling menyempurnakan kekurangan serta menghargai satu sama lain, prinsip *mu'asyarah bil ma'ruf* karena istri memperlakukan suami dengan baik, prinsip musyawarah hal ini karena perempuan yang berperan sebagai kepala rumah tangga dalam mengambil keputusan penting tetap melibatkan suaminya, prinsip *taradhin min-huma* yang artinya kerelaan/penerimaan dari kedua belah pihak. Karena perempuan kepala rumah tangga rela menggantikan peran suaminya serta suaminya pun rela digantikan perannya sebagai kepala rumah tangga oleh istrinya.

ABSTRACT

Mohammad Miftahul Khoiri, 12102193189, *The Role of Women as Head of Household in the Mubadalah Perspective* (Case Study in Tunggangri Village, Kalidawir District, Tulungagung Regency), Department of Islamic Family Law, Faculty of Sharia and Legal Sciences, Sayyid Ali Rahmatullah University Tulungagung 2024, Supervisor: Dr. Zulfatun Ni'mah, S.H.I., M.Hum.

Keywords: Role of Women, Head of Household, Five Pillars of Supporting Domestic Life, Mubadalah

Based on Law Number 1 of 1974 Article 31 paragraph 3 and the Compilation of Islamic Law Article 79 paragraph 1 the husband is the head of the family and the wife is the housewife. However, in Tunggangri Village, Kalidawir District, Tulungagung Regency, husbands were found who were sick and poor, so their leadership roles were replaced by their wives.

The formulation of the problem in this research is: 1) What is the role of women as heads of households in Tunggangri Village, Kalidawir District, Tulungagung Regency?; 2) What is the role of women as heads of households in Tunggangri Village, Kalidawir District, Tulungagung Regency from a mubjadi perspective?

This research uses qualitative research methods and empirical juridical research. The data collection techniques used were interviews with women as heads of households in Tunggangri Village, Kalidawir District, Tulungagung Regency, observations in Tunggangri Village by observing data on women who were heads of households, and documentation. In data analysis techniques, the author uses descriptive analysis, namely data condensation, data presentation and conclusion drawing, while checking the validity of the data uses triangulation techniques.

The research results show that: 1) Women as heads of households in Tunggangri Village, Kalidawir District, Tulungagung Regency carry out 3 (three) roles at once, namely earning a living to meet family needs, doing household chores including preparing breakfast for husband and children, cleaning home and taking care of her husband who is sick, making important decisions regarding managing business income, managing finances for her husband's medical expenses, children's education costs and arranging household needs. 2) Viewed from a mubadalah perspective, the role played by women as heads of households in Tunggangri Village, Kalidawir District, Tulungagung Regency is in accordance with the five pillars of principles that support household life, including, the principle of *mitsaqan ghalizan*, which means a strong agreement because the woman head of the household remains loyal to her husband. and not leaving her husband who is sick,

the principle of *zawj* which means partner because the woman as the head of the household can carry out her function where as husband and wife in the household must perfect each other's shortcomings and respect each other, the principle of *mu'asyarah bil ma'ruf* because The wife treats her husband well, the principle of deliberation is because the woman who plays the role of head of the household in making important decisions still involves her husband, the principle of *taradhin min-huma* which means willingness/acceptance from both parties. Because the female head of the household is willing to replace her husband's role and her husband is also willing to be replaced by his wife as head of the household.

الملخص

محمد مفتاح الخيري، 12102193189، دور المرأة كرتيسة للأسرة من منظور مبادلة (دراسة حالة في قرية تونغغانغري، منطقة كاليداوير، محافظة تولونغاغونغ)، قسم قانون الأسرة الإسلامية، كلية الشريعة والعلوم القانونية، جامعة السيد علي رحمة الله تولونغاغونغ. 2024 المشرف: د. زلفاتون نعمة، شي، م. هوم

الكلمات المفتاحية: دور المرأة، رب الأسرة، الركائز الخمس لدعم الحياة المنزلية، مبادلة

استنادا إلى القانون رقم 1 لعام 1974 المادة 31 الفقرة 3 وتجميع الشريعة الإسلامية المادة 79 الفقرة 1 الزوج هو رأس الأسرة والزوجة هي ربة المنزل. ومع ذلك، في قرية تونغغانغري، منطقة كاليداوير، مقاطعة تولونغاغونغ، تم العثور على أزواج مرضى وفقراء، لذلك تم استبدال أدوارهم القيادية بزواجهم

صياغة المشكلة في هذا البحث هي: (1) ما هو دور المرأة كرتيسة للأسر في قرية تونغغانغري، منطقة كاليداوير، محافظة تولونغاغونغ؟ (2) ما هو دور المرأة كرتيسة للأسر في قرية تونغغانغري، منطقة كاليداوير، محافظة تولونغاغونغ من منظور مبادلي؟

يستخدم هذا البحث أساليب البحث النوعي والبحث القانوني التجريبي. كانت تقنيات جمع البيانات المستخدمة عبارة عن مقابلات مع النساء كرتيسات أسر في قرية تونغغانغري، منطقة كاليداوير، مقاطعة تولونغاغونغ، والملاحظات في قرية تونغغانغري من خلال مراقبة البيانات المتعلقة بالنساء ربات الأسر، والتوثيق. وفي تقنيات تحليل البيانات، يستخدم المؤلف التحليل الوصفي، أي تكتيف البيانات وعرض البيانات واستخلاص الاستنتاجات، بينما يستخدم التحقق من صحة البيانات تقنيات التثليث

تظهر نتائج البحث أن: (1) النساء بصفتهن ربات أسر في قرية تونغغانغري، مقاطعة كاليداوير، مقاطعة تولونغاغونغ، يقمن بثلاثة (ثلاثة) أدوار في وقت واحد، وهي كسب لقمة العيش لتلبية احتياجات الأسرة، والقيام بالأعمال المنزلية بما في ذلك إعداد وجبة الإفطار للزوج والطفل. الأطفال، وتنظيف المنزل ورعاية زوجها المريض، واتخاذ القرارات المهمة فيما يتعلق بإدارة دخل العمل، وإدارة الشؤون المالية للنفقات الطبية لزوجها، وتكاليف تعليم الأطفال وترتيب الاحتياجات المنزلية. (2) من منظور مبادلة، فإن الدور الذي تلعبه المرأة كرتيسة أسرة في قرية تونغغانغري، مقاطعة كاليداوير، مقاطعة تولونغاغونغ يتوافق مع الركائز الخمس للمبادئ التي تدعم الحياة الأسرية، بما في ذلك مبدأ ميتساكان غليزان، والذي يعني اتفاق قوي لأن ربة الأسرة تظل وفية لزوجها ولا تترك زوجها المريض، مبدأ الزوج أي الشريك لأن المرأة بصفتهن ربة الأسرة

يمكنها القيام بوظيفتها كزوج وزوج. يجب على الزوجة في البيت أن تكمل عيوب بعضها البعض وأن تحترم بعضها البعض، مبدأ المسير بالمعروف لأن الزوجة تحسن معاملة زوجها، مبدأ المداولة لأن المرأة التي تقوم بدور ربة الأسرة في البيت ولا يزال اتخاذ القرارات المهمة يتعلق بزوجها، وهو مبدأ "الرفض من هوما" الذي يعني الرغبة/القبول من كلا الطرفين. لأن ربة الأسرة ترغب في استبدال دور زوجها وزوجها على استعداد أيضاً لأن تحل زوجته محله كرئيسة للأسرة.